



De Almendralejo a Filipinas

Un antropólogo almendralejense trabaja con tribus indígenas

ALMENDRALEJO

El Ayuntamiento aportó 600.000 pesetas en 2002 para iniciar un proyecto que ahora cuenta con financiación internacional

GLORIA CASARES

Cuando en el año 2002 el Ayuntamiento de Almendralejo decidió otorgar 600.000 pesetas a un proyecto de cooperación en Filipinas, dirigido por el psicólogo almendralejense y profesor de Antropología Felipe Aixalá, seguro que quienes dieron la orden no se imaginaban lo que podían dar de sí. Sirvió para poner la simiente de un creciente proyecto de cooperación con las tribus indígenas del norte de Mindanao.

Una década después, Aixalá, hijo del médico Fernando, agradece durante estas fiestas navideñas en Almendralejo, ese gesto y quiere hacer partícipe a sus ciudadanos de un proyecto que ha ido creciendo desde la iniciativa de la tribu Matig Salug Manobo con la ayuda de particulares, la Universidad de Salamanca, en la que es profesor, el Banco Mundial y la fundación 'Allegro'.

El proyecto se gestó hace años en Villaverde Alto (Madrid), donde trabajaba con niños que habían fracasado en el colegio. Reflexionando sobre la experiencia, descubrieron que el programa de integración fracasaba cuando no se hacia participes a los chavales. Así, decidieron buscar propuestas con ellos, elaborar las normas con ellos e implicándoles en el proceso y resultó.

Con esta metodología trabajaron en Filipinas con los indígenas Matig Salug, a quienes años antes les habían talado el bosque y dejado sin su medio original de vida. Al principio,



Felipe Aixalá junto a indígenas filipinas en la selva. :: g.c.

esas 600.000 pesetas sirvieron para aspectos de subsistencia y agua potable, trabajando en colaboración con un instituto de investigación de la cultura de Mindanao (RIMCU). El proyecto fue creciendo y se hicieron huertos, se introdujeron gallinas, cerdos, carabaos y una variedad de semillas, replantación de especies originales, secaderos solares y llegó a la educación adaptada a la cultura tribal y mejor acceso a servicios de salud. Ya se ha extendido a una docena de valles indígenas, porque han sido los miembros de las tribus los que han querido copiar los buenos resultados del programa de cooperación que veían en otros poblados.

Pero hace tres semanas un tifón ha provocado graves inundaciones en la zona en la que trabaja 'Allegro',

Felipe Aixalá
Antropólogo
«Siempre discuten sus objetivos»

En opinión del antropólogo extremeño, «la novedad del programa, y seguro que su éxito, radica en que los miembros de la tribu discuten sus objetivos», se distribuyen el trabajo y se coordinan, cultivan-

do huertos o criando animales, como el cultivo de tilapia, un pez que vive en estanques. Su trabajo se cuantifica en 200 pesos por trabajador por día, unos cuatro euros. Además, el proyecto de esta oenegé solo paga el cemento, ladrillos o mangueras, el material que se necesita. Otra cuestión a tener en cuenta es que siempre se hace tras la iniciativa propuesta por la comunidad, ya que son ellos los dueños de las tierras.

solo en la ciudad de Cagayán de Oro han muerto 800 personas y se han destruido 8.500 casas, de ahí que el almendralejense quiera despertar la

conciencia de sus paisanos y recordar que la cooperación es necesaria en la sociedad, incluso más que la ayuda económica.